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299538 ‐ هل يجوز الدعاء بـ "اللهم تقبلنا عل أي حال كنا يا كريم"؟

السؤال

هل يجوز الدعاء ب " اللهم تقبلنا عل أي حال كنا يا كريم"؟

الإجابة المفصلة

الحمد له.

لا حرج من الدعاء بهذا الدعاء ، لأن معناه : سؤال اله تعال التجاوز عن تقصير العبد ، وأن يتقبل أعماله عل ما فيها من

تقصير ؛ فإن اله جل جلاله من أسمائه "الشور"؛ يقبل القليل من العمل، ويغفر الثير من الزلل، ويعط الثير الجزيل من

الأجر والعطايا.

ولعله لأجل ما جبل عليه العبد من التقصير، وقصور العباد من بلوغهم ما يستحقه عليهم رب العالمين من الشر، والقيام بحق

نعمه وفضله عليهم، مع ما لا يخلو منه العباد من الزلل والخطايا؛ اقترب اسم الرب "الشور" باسمه "الغفور" ف غير آية من

كتابه؛ فأنه ندبهم إل استغفار "الغفور" والتوبة إليه، وعدم القنوط من رحمته، ولا الإياس من عطائه فإنه "الشور".

غَفُور نَّها هلفَض نم مزِيدَهيو مهورجا مهيّفويريم ومن ذلك قوله عز وجل: لالقرآن ال وقد "ورد هذا الاقتران ثلاث مرات ف

شَور [فاطر: 30].

وقوله سبحانه: ومن يقْتَرِف حسنَةً نَزِد لَه فيها حسنًا انَّ اله غَفُور شَور (23) [الشورى: 23].

واقتران هذين الاسمين الريمين فيه كمال آخر؛ فاله سبحانه يغفر ذنوب عباده ويصفح عن سيئاتهم وإذا أحسنوا وعملوا

صالحا لم تن ذنوبهم السالفة لتحول بينهم وبين ثواب اله ‐ عز وجل ‐ لهم وشره عل طاعتهم له. ومثال ذلك حديث

الرجل الذي سق اللب فشر اله له فغفر له(.

".ه تعالإن شاء ال (ورالش) باب اسمه سبحانه تفصيل ذلك ف وسيأت ،(ورالغفور الش) اسميه سبحانه هذا من مقتض

.(469) "ه الأسماء الحسنمن "ول انته

عل أن اله الواجب عل العبد الناصح لنفسه ألا يغتر بذلك، وأن يجتهد ف تقوى اله ما استطاع، ولا يتل عل سعة رحمة

رب العالمين، وأن يخاف من ذنبه، كما أنه يرجو ربه.

قال عل بن أب طالب، رض اله عنه: ( خُذُوا منّ هذِه اللماتِ الخَمس، فَإنَّم واله لَو ركبتُم المط حتّ تَنْصبوها ما
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:نثْلَهم تُمكرأد

لا يرجو عبدٌ إ ربه، ولا يخافَن إ ذَنْبه، ولا يستَح إذا سئل عما لا يعلَم أنْ يقُول: لا أعلَم، ولا يستَح أنْ يتَعلَّم إذا لَم يعلَم، وأنَّ

.( لَه سادٍ لا رسج ف ردِ، لا خَيسالج نسِ ماالر نزِلَةالإيمانِ، بِم نم ربالص

رواه عبد الرزاق ف "مصنفه" (٢١٠٣١)، وابن أب شيبة (٣٤٥٠٤)، والعدن ف الإيمان (19) وغيرهم.

:ه تعاله فيه، ولا اتبع نبيه؛ ثم هو يرجو جزاء الخير عليه؛ وقد قال الء، لا أطاع البالعمل الس وشر من ذلك الاغترار، أن يأت

( انَّما يتَقَبل اله من الْمتَّقين ) المائدة/27

قال ابن كثير، رحمه اله: " ومعن قوله: إنما يتقبل اله من المتقين أي: ممن اتق اله ف فعله ذلك " انته من "تفسير ابن

كثير" (3/85).

"كان العلاء بن زياد يذكر النار؛ فقال: رجل لم تُقنّط الناس؟

قال: وأنا أقدر أن أقَنط الناس، واله عز وجل يقول: يا عبادي الذين أسرفوا عل أنفسهم لا تقنطوا من رحمة اله ، ويقول وأن

المسرفين هم أصحاب النار ؟!

ولنم تحبون أن تبشَّروا بالجنة ، عل مساوئ أعمالم؛ وإنما بعث اله محمدا صل اله عليه وسلم: مبشرا بالجنة لمن

أطاعه، ومنذرا بالنار من عصاه " !!

ذكره البخاري ف "صحيحه" باب: "سورة المؤمن [غافر]".

واله أعلم .


